

**ANALISIS NILAI-NILAI SOSIAL DALAM NOVEL *BATTLE OF
SURABAYA* SEBAGAI ALTERNATIF BAHAN AJAR MATA
PELAJARAN ILMU PENGETAHUAN SOSIAL
SISWA KELAS V SEKOLAH DASAR**

SKRIPSI

Diajukan untuk memenuhi sebagai syarat untuk memperoleh gelar

Sarjana Pendidikan Guru Sekolah Dasar



Oleh

Umy Khalsum

NIM 1905958

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN GURU SEKOLAH DASAR
KAMPUS UPI DI SERANG
UNIVERSITAS PENDIDIKAN INDONESIA
2023**

**ANALISIS NILAI-NILAI SOSIAL DALAM NOVEL BATTLE OF
SURABAYA SEBAGAI ALTERNATIF BAHAN AJAR MATA
PELAJARAN ILMU PENGETAHUAN SOSIAL KELAS V SEKOLAH
DASAR**

Oleh
Umy Khalsum
1905958

Sebuah skripsi yang diajukan untuk memenuhi salah satu syarat memperoleh gelar Sarjana Pendidikan pada Program Pendidikan Guru Sekolah Dasar

©Umy Khalsum 2023

Kampus Universitas Pendidikan Indonesia di Serang

Agustus 2023

Hak cipta dilindungi undang-undang

Skripsi ini tidak boleh diperbanyak seluruhnya atau sebagian

Dengan dicetak ulang, difotokopi, atau cara lainnya tanpa izin dari penulis

HALAMAN PENGESAHAN

Skripsi ini diajukan oleh

Nama : Umy Khalsum

NIM : 1905958

Program Studi : Pendidikan Guru Sekolah Dasar

Judul Skripsi :

ANALISIS NILAI- NILAI SOSIAL DALAM NOVEL *BATTLE OF SURABAYA* SEBAGAI ALTERNATIF BAHAN AJAR MATA PELAJARAN ILMU PENGETAHUAN SOSIAL KELAS V SEKOLAH DASAR

Telah berhasil dipertahankan di hadapan Dewan Penguji dan diterima sebagai bagaian persyaratan yang diperlukan untuk memperoleh gelar Sarjana Pendidikan Guru Sekolah Dasar pada program Studi Pendidikan Guru Sekolah Dasar Universitas Pendidikan Indonesia Kampus di Serang.

DEWAN PENGUJI

Penguji I : Dra. Hj. Susilawati, M.Pd. tanda tangan

Penguji II : Faris Rizqi Maulana, M.Pd. tanda tangan

Penguji III : Drs. Ajo Sutarjo, M.Pd. tanda tangan

Ditetapkan di : Serang

Tanggal : 15 Agustus 2023

HALAMAN PERSETUJUAN

UMY KHALSUM

ANALISI NILAI-NILAI SOSIAL DALAM NOVEL *BATTLE OF SURABAYA*
SEBAGAI ALTERNATIF BAHAN AJAR MATA PELAJARAN ILMU
PENGETAHUAN SOSIAL KELAS V SEKOLAH DASAR

disahkan dan disetujui oleh pembimbing:

Dosen Pembimbing

Drs. H. Encep Supriatna, M. Pd.

NIP. 197601052005011001

Mengetahui,

Ketua Program Studi Pendidikan Guru Sekolah Dasar

Dr. Andika Arisetyawan, M.Si.

NIP. 198103272005021003

KATA PENGANTAR

Puji Syukur senantiasa peneliti panjatkan kehadirat Allah Subhanahu Wata'ala yang telah melimpahkan karunia beserta rahmat-Nya, sehingga peneliti dapat menyelesaikan skripsi dengan judul “Analisis Nilai-Nilai Sosial pada Novel *Battle Of Surabaya* sebagai Bahan Ajar Pembelajaran IPS pada Siswa Kelas V Sekolah Dasar” dengan baik dan tepat waktu.

Sholawat serta salam senantiasa tercurah limpahkan kepada Nabi Muhammad SAW, kepada keluarga, sahabat, dan pengikutnya hingga sampai kepada kita selaku umatnya yang mudah-mudah selalu istiqomah dan semoga mendapat syafa'at dari-Nya.

Skripsi ini diajukan untuk memenuhi sebagian syarat skripsi untuk memperoleh gelar Sarjana Pendidikan Guru Sekolah Dasar. Penulis menyadari bahwa penelitian ini masih jauh dari kata sempurna, oleh karenanya peneliti mengharapkan kritik dan saran yang membangun serta tindak lanjut dari penelitian ini. Akhir kata semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi semua pihak, khususnya untuk kepentingan pendidikan.

Dalam penyusunan skripsi ini, peneliti telah dibimbing dengan baik oleh dosen pembimbing dan mendapat banyak dukungan dari berbagai pihak. Oleh karena itu sebagai bentuk syukur, peneliti mengucapkan terimakasih kepada:

1. Dr. Supriadi, M.Pd. selaku Direktur Universitas Pendidikan Indonesia Kampus di Serang.
2. Dr. Andika Arisetyawan, M.Si. selaku Ketua Program Studi Pendidikan Guru Sekolah Dasar Universitas Pendidikan Indonesia Kampus di Serang.
3. Dr. Encep Supriatna, M.Pd. selaku Dosen Pembimbing, yang senantiasa memberikan bimbingan ilmiah melalui berbagai arahan, *sharing*, dan usul/saran yang cemerlang.
4. Segenap dosen Universitas Pendidikan Indonesia Kampus di Serang yang telah memberikan banyak ilmu kepada peneliti.
5. Segenap staff Universitas Pendidikan Indonesia Kampus di Serang khususnya Bapak Maman yang selalu membantu peneliti dalam menyerahkan draft ke dosen pembimbing.
6. Agus Suyono, S.Pd., M. Pd. selaku guru IPS/Sejarah yang telah memberikan validasi terhadap data temuan dari peneliti.
7. Kedua orang tua tercinta Bapak Khairul Fauzi Lubis dan Ibu Sarnilah, yang menjadi motivasi terbesar dan telah merawat, mendidik, serta mendo'akan peneliti dengan sepenuh hati.

8. Kaka tercinta Eva Puspita, yang senantiasa memberikan dukungan motivasi, dan dorongan kuat serta membiayai seluruh kebutuhan adiknya.
9. Adik-adik tercinta Maulana Yusuf, Fauziah Nurhawani, Husnul Khotimah, Muhammad Firdaus, dan Muhammad Fatih Al-Bukhori, yang selalu menghibur, menyemangati dan juga mendo'akan peneliti dengan tulus.
10. Saudara-saudara tersayang yang selalu mendo'akan dan mendukung selama masa perkuliahan.
11. Sahabat tersayang Siti Balya Kias Faras, Hardiana Dwi Cahyani dan Syofi Sulasari yang selalu setia memberikan dukungan serta semangat kepada peneliti.
12. Kepada jodoh peneliti, kelak kamu adalah salah satu alasan peneliti menyelesaikan skripsi ini, meskipun saat ini peneliti tidak mengetahui keberadaanmu, karena peneliti yakin bahwa sesuatu yang ditakdirkan menjadi milik kita akan menuju kepada kita bagaimanapun caranya.
13. Kaka tingkat tersayang Suparni, S.Pd., yang selalu sabar membantu serta mengarahkan peneliti dalam menyelesaikan skripsi.
14. Adik tingkat tersayang Komarudin, yang selalu menemani, membantu serta memberi nasehat yang membangun kepada peneliti
15. Kepada Alya Sunardi, yang selalu memberikan semangat, dukungan serta tempat untuk peneliti menyelesaikan skripsi.
16. Kepada Istiqomah yang telah menjadi sahabat peneliti dari Sekolah Dasar hingga sampai saat ini tidak pernah berhenti untuk memberi semangat dan mendo'akan.
17. Kepada TDA tersayang Vinda Ayu Pratiwi, Rahma Khoiriyah, Leni Yuspita, Balqis Lailisa, Salsa Nabila dan Resti Fauziah yang telah menemani dan mendukung serta memotivasi selama perjalanan masa perkuliahan dari awal sampai akhir.
18. Kepada rekan-rekan Bidikmisi yang telah memberikan bantuan dana sehingga peneliti dapat menyelesaikan kuliah dengan tepat waktu.
19. Kepada Bunda Elis, Holisoh, Hanifah, Pardip Maulana, Zahra Fauziah, dan rekan-rekan pengurus RACANA yang telah memberi keceriaan, ilmu dan motivasi selama berada di rumah coklat manis.
20. Kepada rekan-rekan pengurus LDK GMPM-LH yang selalu mendukung, saling menguatkan dan selalu menjadi tempat peneliti menenangkan diri. Kepada Keluarga Besar TUTORIAL PAI-SPAI yang selalu memberi dukungan, ilmu, serta pengalaman yang luar biasa.

21. Kepada Fitriratnasari yang selalu menguatkan dan menemani perjalanan di UKM PORMAPI.
22. Kepada rekan-rekan seperjuangan kelas 1C, 2C, 3C, dan kelas Etnopedagogik serta mahasiswa angkatan 2019.
23. Kelompok 189 KKN SDN 02 Kelapa Serang yang telah berjuang bersama untuk bertugas.
24. Kelompok 25 PPLSP SD MUHAMMADIYAH yang telah berjuang bersama untuk mengabdikan.
25. Kepada Keluarga Besar Tri Maung Sakti Kompas Serang-Banten yang selalu memberi arahan motivasi dan juga pengalaman yang sangat luar biasa kepada peneliti.
26. Kepada toko FC Khenza yang telah membantu meringankan segala kebutuhan peneliti.
27. Serta semua pihak yang telah memberikan bantuannya dalam penyelesaian skripsi ini.

Serang, 15 Agustus 2023

Umy Khalsum

HALAMAN PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI TUGAS AKHIR UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika Universitas Pendidikan Indonesia Kampus di Serang,
saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Umy Khalsum

NIM : 1905958

Program Studi : PGSD

Jenis karya : Skripsi

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Universitas Pendidikan Indonesia Kampus di Serang **Hak Bebas Royalti Noneksklusif** (*Non-exclusive Royalty-Free Right*) atas karya ilmiah saya yang berjudul:

“Analisis Nilai-Nilai Sosial Dalam Novel Battle Of Surabaya Sebagai Alternatife Bahan Ajar Mata Pelajaran Ilmu Pengetahuan Sosial Kelas V Sekolah Dasar”

Beserta perangkat yang ada (jika diperlukan). Dengan **Bebas Hak Royalti Noneksklusif** ini Universitas Pendidikan Indonesia Kampus Serang berhak menyimpan, mengalih media/formatkan, mengelola dalam bentuk pangkalan data (*datbase*), merawat, dan mempublikasikan tugas akhir saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan sebagai pemilik Hak Cipta. Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Dibuat di :Serang

Pada tanggal : 15 Agustus 2023

Yang menyatakan

Umy Khalsum

SURAT PERNYATAAN

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi dengan judul “Analisis Nilai-Nilai Sosial Dalam Novel Battle Of Surabaya Sebagai Alternatif Bahan Ajar Mata Pelajaran Ilmu Pengetahuan Sosial Kelas V Sekolah Dasar” ini beserta seluruh isinya adalah benar-benar karya saya sendiri. Saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara-cara yang tidak sesuai dengan etika ilmu yang berlaku dalam masyarakat keilmuan. Atas pernyataan ini, saya siap menanggung resiko/sanksi apabila di kemudian hari ditemukan adanya pelanggaran etika keilmuan atau ada klaim dari pihak lain terhadap keaslian karya saya ini.

Serang, 15 Agustus 2023

Umy Khalsum

ABSTRAK

ANALISIS NILAI-NILAI SOSIAL DALAM NOVEL *BATTLE OF SURABAYA* SEBAGAI ALTERNATIF BAHAN AJAR MATA PELAJARAN ILMU PENGETAHUAN SOSIAL KELAS V SEKOLAH DASAR

Umy Khalsum

*Program Studi Pendidikan Guru Sekolah Dasar, Kampus Daerah Serang,
Universitas Pendidikan Indonesia*

Pendidikan merupakan proses untuk mendewasakan manusia. Proses dalam mendewasakan tentu berkaitan dengan kematangan pola pikir yang terus maju serta memiliki perkembangan sosial dan moral. Beberapa perilaku negative yang mencerminkan menurunnya nilai-nilai sosial seperti tidak jujur, mencontek, penggunaan bahasa dan kata-kata yang kasar, berbohong kepada orang lain dan juga tidak bertanggung jawab. Pada dasarnya setiap sekolah mendidik anak agar menjadi anggota masyarakat yang berguna, tidak hanya diberikan pengetahuan tetapi juga di berikan pendidikan nilai-nilai sosial yang mampu membawa perubahan perilaku atau tingkah laku yang bertanggung jawab dalam segi kognitif, afektif, sikap, dan keterampilan. Dari pemaparan tersebut peneliti tertarik membuat bahan ajar yang bermuatan nilai-nilai sosial dari hasil analisis novel *Battle Of Surabaya*. Penelitian ini memakai pendekatan kualitatif yang menghasilkan data deskriptif berupa kata-kata, metode yang digunakan ialah analisis isi, teknik pengumpulan data menggunakan studi dokumentasi, teknik analisis data yang digunakan menurut teori Miles dan Huberman. Hasil analisis yang dilakukan pada novel *Battle Of Surabaya* sebuah karya Aryanto Yuniawan ditemukan 74 data temuan dengan rinciannya yaitu: 1) Wujud Kasih Sayang mencakup a) pengabdian, b) tolong menolong, c) kesetiaan, d) kepedulian, 2) Wujud Tanggung Jawab mencakup a) rasa memiliki, b) disiplin, c) empati, 3) Wujud Keserasian Hidup mencakup a) keadilan, b) kerjasama, c) demokrasi. Kemudian dari hasil analisis, peneliti menjadikan hasil dari analisis tersebut sebagai alternatif bahan ajar mata pelajaran pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial kelas V SD yang mengandung nilai sosial pengabdian, tolong menolong, demokrasi, bertanggung jawab dan kerjasama.

Kata Kunci: Bahan Ajar, IPS, Nilai-Nilai Sosial

ABSTRACT

ANALYSIS OF SOCIAL VALUES IN THE NOVEL BATTLE OF SURABAYA AS AN ALTERNATIVE EYES TEACHING MATERIALS SOCIAL SCIENCE LESSONCLASS V ELEMENTARY SCHOOL

Umy Khalsum

*Elementary School Teacher Education Study Program, Serang Regional Campus,
Indonesian University of Education*

Education is a process to mature humans. The process of maturing is certainly related to the maturity of a mindset that continues to progress and has social and moral development. Some negative behavior that reflects a decline in social values such as dishonesty, cheating, using harsh language and words, lying to others and also being irresponsible. Basically every school educates children to become useful members of society, not only given knowledge but also given education on social values that are able to bring about changes in behavior or responsible behavior in terms of cognitive, affective, attitude and skills. From this presentation, the researcher is interested in making teaching materials that contain social values from the results of the analysis of the novel Battle of Surabaya. This study uses a qualitative approach that produces descriptive data in the form of words, the method used is content analysis, data collection techniques use documentation studies, data analysis techniques are used according to the theory of Miles and Huberman. The results of the analysis conducted on the novel Battle Of Surabaya by Aryanto Yuniawan found 74 data findings with, the details are: 1) Forms of affection include a) devotion, b) help, c) loyalty, d) caring , 2) Forms of Responsibility include a) sense of belonging, b) discipline, c) empathy, 3) Forms of Life Harmony include a) justice, b) cooperation, c) democracy. Then from the results of the analysis, the researcher made the results of the analysis an alternative teaching material for Social Sciences education subjects for class V SD which contained social values of dedication, mutual help, democracy, responsibility and cooperation.

Key Keyword: Teaching Materials, IPS, Social Values

DAFTAR ISI

ANALISIS NILAI-NILAI SOSIAL DALAM NOVEL BATTLE OF SURABAYA SEBAGAI ALTERNATIF BAHAN AJAR MATA PELAJARAN ILMU PENGETAHUAN SOSIAL KELAS V SEKOLAH DASAR	ii
HALAMAN PENGESAHAN	iii
HALAMAN PERSETUJUAN	iv
KATA PENGANTAR	v
HALAMAN PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI TUGAS AKHIR UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS	viii
SURAT PERNYATAAN	ix
ABSTRAK	x
ABSTRACT	xi
<u>BAB I</u> PENDAHULUAN	Error! Bookmark not defined.
A. Latar Belakang Penelitian	Error! Bookmark not defined.
B. Rumusan Masalah Penelitian	Error! Bookmark not defined.
C. Tujuan Penelitian	Error! Bookmark not defined.
D. Manfaat Penelitian	Error! Bookmark not defined.
E. Struktur Organisasi Skripsi	Error! Bookmark not defined.
<u>BAB II</u> KAJIAN PUSTAKA	Error! Bookmark not defined.
A. Nilai Sosial	Error! Bookmark not defined.
1. Pengertian Nilai.....	Error! Bookmark not defined.
2. Pengertian Nilai Sosial.....	Error! Bookmark not defined.
3. Peran Nilai Sosial.....	Error! Bookmark not defined.
4. Sumber Nilai-Nilai Sosial.....	Error! Bookmark not defined.
5. Ciri-Ciri Nilai Sosial.....	Error! Bookmark not defined.
B. Novel	Error! Bookmark not defined.
1. Pengertian Novel.....	Error! Bookmark not defined.
2. Fungsi Novel.....	Error! Bookmark not defined.
3. Ciri-Ciri Novel.....	Error! Bookmark not defined.
C. Bahan Ajar	Error! Bookmark not defined.
1. Pengertian Bahan Ajar.....	Error! Bookmark not defined.
2. Jenis-Jenis Bahan Ajar.....	Error! Bookmark not defined.
3. Unsur-Unsur Bahan Ajar.....	Error! Bookmark not defined.
4. Prosedur Penyusunan Bahan Ajar.....	Error! Bookmark not defined.
5. Aspek-Aspek Bahan Ajar.....	Error! Bookmark not defined.
6. Langkah-Langkah Pengembangan Bahan Ajar.....	Error! Bookmark not defined.

D. Ilmu Pengetahuan Sosial di Sekolah Dasar	Error! Bookmark not defined.
1. Pengertian Ilmu Pengetahuan Sosial.....	Error! Bookmark not defined.
2. Tujuan Ilmu Pengetahuan Sosial di Sekolah Dasar	Error! Bookmark not defined.
E. Penelitian Terdahulu	Error! Bookmark not defined.
<u>BAB III</u> METODE PENELITIAN	Error! Bookmark not defined.
A. Pendekatan Penelitian	Error! Bookmark not defined.
B. Metode Penelitian	Error! Bookmark not defined.
C. Latar penelitian.....	Error! Bookmark not defined.
D. Sumber data penelitian	Error! Bookmark not defined.
E. Instrumen penelitian.....	Error! Bookmark not defined.
F. Teknik penelitian.....	Error! Bookmark not defined.
1. Teknik pengumpulan data.....	Error! Bookmark not defined.
2. Teknik analisis data	Error! Bookmark not defined.
G. Prosedur penelitian	Error! Bookmark not defined.
<u>BAB IV</u> DATA TEMUAN, ANALISIS DATA TEMUAN DAN BAHAN AJAR	Error! Bookmark not defined.
A. Data Temuan.....	Error! Bookmark not defined.
B. Analisis Data Temuan	Error! Bookmark not defined.
1. Reduksi Data	Error! Bookmark not defined.
2. Penyajian Data.....	Error! Bookmark not defined.
3. Penarikan Kesimpulan/Verifikasi.....	Error! Bookmark not defined.
C. Bahan Ajar	Error! Bookmark not defined.
<u>BAB V</u> SIMPULAN DAN REKOMENDASI	Error! Bookmark not defined.
A. SIMPULAN.....	Error! Bookmark not defined.
B. REKOMENDASI.....	Error! Bookmark not defined.
DAFTAR PUSTAKA	Error! Bookmark not defined.

DAFTAR TABEL

Tabel 3.1 Contoh Tabel Data Temuan

Tabel 4.1 Koding Data Temuan

Tabel 4.2 Hasil Analisis Nilai Sosial Dalam Novel *Battle Of Surabaya*

Tabel 4.3 Kutipan Nilai-Nilai Sosial Berdasarkan Wujud Kasih Sayang

Tabel 4.4 Kutipan Nilai-Nilai Sosial Berdasarkan Wujud Tanggung Jawab

Tabel 4.5 Kutipan Nilai-Nilai Sosial Berdasarkan Wujud Keserasian Hidup

Tabel 4.6 Penilaian Sikap

Tabel 4.7 Penilaian Pengetahuan

Tabel 4.8 Penilaian Keterampilan

DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1	: Surat Pengangkatan Dosen Pembimbing
Lampiran 2	: Surat Izin Penelitian
Lampiran 3	: Surat Izin Validasi
Lampiran 4	: Lembar Validasi Data Temuan
Lampiran 5	: Surat Keterangan Validasi Ahli
Lampiran 6	: Dokumentasi Penyerahan Lembar Validasi Oleh Validator
Lampiran 7	: Lembar Validasi Bahan Ajar Oleh Guru Wali Kelas V
Lampiran 8	: Dokumentasi Penyerahan Bahan Ajar Untuk Wali Kelas V
Lampiran 9	: Buku Novel
Lampiran 10	: Lembar Bimbingan Skripsi
Lampiran 11	: Surat Bebas Plagiarisme
Lampiran 12	: Surat Kuitansi Pe